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昨晚上睡觉前，闲看最近一期《时代》周刊，Alex Altman
的一篇文章《圣诞节战争》（The War on Christmas）提醒了
我，圣诞节快到了。说起圣诞节战争，可有不少年头儿了，比
伊拉克战争的历史长多了。但这场战争有个特点，那就是它不
会造成任何人员伤亡，也不影响人们的日常生活；而且，过了
年，交战双方自动鸣金收兵，来年进入十二月，接茬儿再战。

美国的十二月，有点儿像中国的腊月。圣诞节像中国的
春节一样是一年之中最大的节日，又因为它恰巧赶在年根儿底
下，和新年接近，所以从圣诞节到新年这段时间，很多人不是
外出旅游休假，就是在家和亲朋好友团聚，共同欢度节日。或
者，逛街购物，吃吃喝喝，反正没心思干活儿。其实，进入十
二月以后，人们就开始不踏实了，准备礼物，寄送礼物和贺
卡，琢磨放假到哪儿去玩儿。做完年终总结，睁眼一看，满世
界的人就都忙乎着过节呢。在这期间，您就是想干点儿正事也
不踏实，大环境使然，气氛不对。

在美国，圣诞期间，大街小巷，火树银花，一片灯的海
洋，到处都洋溢着普天同庆的节日气氛。虽然今年闹金融危
机，但灯照点，节照过。

为什么西方世界如此隆重地庆祝圣诞节呢？要弄明白这个
问题，就得了解一下这个节日的来历。近年来，不少国人也赶
时髦，过起了圣诞节。自近代以来，国人对西方的东西常常不
求甚解地实行拿来主义，天王洪秀全就因此犯了错误，给太平
天国的革命事业造成了重大损失。所以说，圣诞节到底是怎么
回事儿，还是应当先弄清楚为好。

“神”和“圣”的区别
“圣诞节”顾名思义是庆祝圣人诞生的节日，这个“圣”

是大家都知道的耶稣基督，也有中译为“耶诞节”的，后者似
乎更准确。

“圣诞节”这个译法是不准确的。在中文里，圣人是指道
德极高，仅次于神的人，或在某些领域有异乎常人的特殊本事
的人。孟子说，“大而化之之谓圣，圣而不可知之之谓神”。
按照孟子的说法，神比圣段位高，高多少段呢？他没说，好像
他认为这根本就不是个问题。其实，也是个说不清楚的问题。
人对神的任何描述，实际上都是瞎掰，因为神是不可知的。

至于圣人，就比较容易给个明确的定义。在中国历史上，
除了被后世尊为圣人的孔夫子，我们还有书圣、诗圣、草圣、
医圣等等等等。历代帝王也都自认为自己道德高尚，自封为
“圣”，他们说句话都叫作“圣旨”。无论如何，他们都是人
而不是神。

那么，神是什么东西呢？按汉语的解释，神比圣至少要
高一个档次。但是，高多少，不能用科学方法定量。孔夫子曾
说，“子不语怪力乱神”（《论语。述而》），说句实话，这
是因为他老人家也解释不了什么是神。孔夫子解释不了的问
题，后来的中国学者当然就不太好意思班门弄斧，在圣人面前
念三字经。所以，神在汉语中的解释一直都是比较模糊的。后
来，人们遇到解释不了的事物，一概用神字来对付。看变戏法
的大变活人，不知道咋回事，那就一句话：“神了”！

中国人不拿神当回事
中国古代有各路的神，盘古开天地，女娲补天，后羿射

日，神农尝百草……等等传说，这您知道。这里面有些是宇宙
设计师缔造者级别的神，但国人对他们并没有像西方人那样对
神崇拜得五体投地。

中国人的思维方式和西方人有很大区别。西方人的思维
方式是线性的，认为宇宙发展像一条直线，有始有终。上帝是
宇宙的开始，创造了世界，最后还有个终点，就是世界末日。
当然，上帝是怎么来的？是谁创造了上帝？这种问题您就别问
了，上帝他就是个开端，没有上帝以前这么一说。神要是能够
被解释，他还是神吗？咱中国人就不这么看世界，虽然我们也
有盘古开天地的传说，那盘古抡斧子之前，天地就已经存在
了，只不过连在一起而已，是一种混沌状态。他那一斧子下
去，开出一盘新天地。中国人觉得宇宙是无始无终的，顶多追
溯到有生于无，那也是个自然过程。没有神创造世界这么一
说。因此，中国人对神的理解和西方人相比有很大不同。

中国人在对待神的问题上比西方人要民主多了。基督教的
上帝是唯我独尊的，专制的，说一不二的。他的嫉妒心很强，

圣诞节还是神诞节？
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尊，在很多情况下，神还经常被有意无意地矮化和
丑化。

人称诗圣的杜甫评论李白时说，“笔落惊风
雨，诗成泣鬼神”。您瞧，把神和鬼相提并论，吟
诵了这么多年，咱们也没觉得有什么毛病；但在西
方，鬼和神则是泾渭分明互相对立的。

由于孔夫子奉行“敬鬼神而远之”的为人之
道，神在中国两千多年的历史中就没得到崇高的地
位和应有的尊重。神要是和人在一起的时候，甭管
何方神圣，地位还高点儿，不幸的是，神时常被
人们同鬼相提并论。屈原在《国殇》中有这么一
句：“身既死兮神以灵，子魂魄兮为鬼雄”，这还

算好的，屈原对鬼也表现出由衷
的敬意。那老百姓呢，愣是神鬼
不分，什么“神出鬼没”、“神
魂颠倒”、“鬼使神差”、“鬼
斧神工”、“装神弄鬼”，好像
不把神和鬼弄到一起他们就不甘
心。更让人气愤的是，谁的行为
怪异，思维不太正常，还管人家
叫“神经病”。您说神是招您惹
您了？

他告诉自己的信徒，你只能信他，不能再
信其他的神。中国人呢？尽管对神也有敬
畏之心，但在对神的态度上就显得开放多
了，民主多了，人性化多了。且不说中国
传统文化中没有专制独裁的神被定于一

把四书五经吃透了，去不了哈佛耶
鲁，拿不了博士硕士，混个功名，弄
个举人进士也不应该太费劲。结果，
连考几次考不上，心理承受能力就没
了，虽然没跳楼，也还是大病了一
场。养病期间，老洪看了几本传教士
发的学习材料，就异想天开了。到底
是秀才出身，老洪读着基督教的宣传
材料，很快就把基督教的神学理论与

太平天国革命的具体实践结合了起来。
按照基督教的说法，耶稣是神不是人，这是个大是大非

宗教原则问题，不能含糊。照理说，基督教和伊斯兰教信奉的
都是一个神，干嘛非打得你死我活不可？根本分歧就在儿。但
是，人家穆哈默德比洪秀全显得谦虚，不妄自称神，还顺势把
耶稣请下了神坛，说咱哥俩儿都是人，都是神的信使，也就是
能最先听到神的意旨的人；咱觉悟又高，还有点儿先见之明，
也就是中国人所谓的圣人了。神太伟大了，怎么可能生个儿子
呢？您瞧，人家把神捧得多高！这种对一神论的解释就跟禅宗
六祖慧能对“无”的阐释一样，是非常到家的。

洪秀全呢？就不如穆哈默德聪明，加上科举考试考得神经
不太正常，非把自己拔高说自己也是天父之子，和耶稣是亲哥
儿俩，都是神。要不说科举考试害人呢！虽说中国人对神不是
那么特别恭敬，但人家老外就不一样啦，对神必须要有百分之
二百的尊敬。结果，洪秀全不但亲戚没攀上，而且还自毁了天
朝大业。仔细说来，这都是中国文化惹的祸。

因此，对于神和圣的原则区分是绝不能掉以轻心的，尽
管中文经常把神圣俩字联在一起混着用。按照基督教对耶稣的
解释，把“圣诞节”翻译成“神诞节”似乎更准确一些。现在
还把这个节日称作“圣诞节”，不仅是对耶稣地位的贬低，而
且有帮穆斯林说话的嫌疑。您要是把孔夫子的生日叫作“圣诞
节”，倒还实至名归，毕竟，儒生们都尊崇孔夫子为圣人嘛。

                                              
                                                      （写于2009年12月18日）

中国人不拿神当回事是有传统的。灶王爷多少也是个
神吧？腊月二十三，人家上天向玉皇大帝汇报工作，全国
人民一起往人家嘴里打糖衣炮弹，还用黏度最高的那种关
东糖，蓄意让人家没法张嘴说话。无论您主观上是否有意
要妨碍灶王爷的公务，就说您使的这阴招儿，最起码是对
神的大不敬。这不是拿灶王爷不当神仙嘛。

耶稣是神不是人
中国传统社会的宗教势力偏弱，民间宗教中多神的

概念与西方社会的一神论有着很大差别。由于中国文化中
这种对唯一神的敬畏意识的缺乏，中国人对基督教的神的
概念的理解总是不到家。国人总爱拿中国的现成的词语和
概念去理解基督教，这就容易产生一些偏差。比如说，从
中文字面上理解“圣诞节”，很容易把耶稣当成圣人。这
就不对了，基督徒认为耶稣不是人而是神，您用中文的
“圣”字来称呼他，实际上是与基督教的教义背道而驰。
这种叫法正中穆哈默德的下怀。按穆哈默德的说法，他和
耶稣都是一个级别，都是圣人，是神的信使，都属于人的
范畴。这种不准确的称呼实际上大大地伤害了信奉基督教
的广大人民群众的宗教感情。

太平天国的洪秀全在对待耶稣的问题上就犯了个错
误，他非用中国人那套多神论和家族观念跟耶稣套近乎
儿，借着跟耶稣称兄道弟，把自己说成是神，给自己的造
反行为提供合法性依据。在中国，您把自己说成什么什么
神问题不大，但是，在基督教世界，这可是不得了的忌
讳。

基督教是把耶稣当作神的，他是上帝的儿子，三位一
体，属于神的范畴。虽说您洪秀才创立了拜上帝会，金田
起义，挥师北上，势如破竹。一路上孔庙没少砸，定都天
京后，形势一片大好，不是小好；天京离上海又那么近，
人家常驻上海的西方列强对他还是抱着很高期望的，还派
人跟他谈，联络教友感情，并想借助他的太平天国把风雨
飘摇的大清国灭了，也好在神州大地传播福音。多好的机
会！可这洪秀才就是犯晕，就那么不开窍。干嘛非要和耶
稣称兄道弟啊？这不自毁前程嘛。得，人家洋枪队这回不
打八旗兵了，掉转枪口专打他这个假冒伪劣的“天兄”。

洪秀才的问题就出在没好好念书上。他要好好念书，


